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《女娲山》第十四章

[ 作者 ] 楚风 

[ 单位 ]  

[ 摘要 ] 申阁剑把征地申请递到城关镇后，一个多月里没有任何动静。他只好去找镇里王书记。“阁剑，你征地的事，镇里研究过了，也

请示了县土地局。事是个好事，只是咱们县个体征用土地还没有先例，城关镇即使同意了，县里也批不准。”王书记那慈善的脸上显出十

分的诚恳和无奈。他亲自给申阁剑倒了杯开水，又坐回办公桌旁说：“我看这样，一是变通一下，把你的企业性质变成集体；二是你去找

孟书记。只要他发话，事情还是能办成的。” 

[ 关键词 ] 《女娲山》;第十四章

       申阁剑把征地申请递到城关镇后，一个多月里没有任何动静。他只好去找镇里王书记。“阁剑，你征地的事，镇里研究过了，也请

示了县土地局。事是个好事，只是咱们县个体征用土地还没有先例，城关镇即使同意了，县里也批不准。”王书记那慈善的脸上显出十分

的诚恳和无奈。他亲自给申阁剑倒了杯开水，又坐回办公桌旁说：“我看这样，一是变通一下，把你的企业性质变成集体；二是你去找孟

书记。只要他发话，事情还是能办成的。” “孟书记会不会管这具体事儿？”申阁剑问。王书记点了支烟说：“像个体征地这样的大

事，恐怕没有他表态，别人不敢办。再说孟书记思想比较解放，他对乡镇企业也特别重视。” “我人微言轻，不如镇里出面效果好。”

申阁剑皱了眉头看着王书记说。 “那可不一定，孟书记经常到你厂里去，你和他又熟，你直接出面比镇里出面效果更好。有关镇里的手

续我可以帮你解决，我让企业办派专人到村里帮你协调地皮的事。”王书记又给申阁剑添了点开水后走到电话机旁拿起电话拨通镇企业

办。“李主任在不在？在，让他过来一下。” 企业办的主任毕恭毕敬地走进了王书记的办公室，“书记，你有事找我？”他站着弯了腰

问王书记。 “你坐吧，阁剑厂里征地的事，企业办派专人协调办理。”王书记说着扔给李主任一支烟，李主任双手接住烟坐到沙发上，

仰着脸微笑着说：“好！好！我立即落实。” 后来，申阁剑一连到县委找了三趟孟书记都没找到。他想，这四十多万人口的一个大县，

孟书记日理万机，哪有时间接待我？他听那些国有大企业的头头们说，他们征地不跑他二三十趟也是办不成的。两头特别难。一是县政府

各种审批手续，二是村里的老百姓的青苗补偿工作。他想，人家国有企业的根子多硬，厂长对征地都那样头痛，我这个企业还能弄得成？

后来的一个多月里，他也不再跑征地的事了。一天，外贸局的人领着一个台湾商人，来谈合资开发根艺产品的事。双方还没切入正题，台

商便提出要走。申阁剑凉了半截，不知何故。后来外贸局的人打来电话说，台商对厂里的地理位置不满意，他们认为你那只是个小作坊，

不像个厂样子，让我们另外推荐合作伙伴。一天上午，他正准备再到县委去，县委办的赵秘书坐着小车到厂里来找他。“申厂长，孟书记

让我来买两件根雕花架送朋友。请你挑两件造型别致的。”赵秘书说。申阁剑挑了两件造型美观，油漆光度好的花架，他和赵秘书一人提

了一件放到小车的后备箱里。 “走，到财务室里结账。”赵秘书说着拉住申阁剑的胳膊往楼上走。 “看你说到哪里去了？孟书记自己

用咋能收钱？孟书记对企业多关心，再要钱不成了大水冲了龙王庙，一家人不认一家人了？”申阁剑强挣着不上楼。 “那不行，孟书记

交代过，必须付钱。上次在罐头厂买了件牛肉罐头，厂里没收钱，孟书记又让我把那件罐头送还到罐头厂了。你要是不收钱，我只好把花

架再搬下来，否则我交不了差。”赵秘书说着要去搬花架。申阁剑拉着赵秘书说：“算了算了，那就收钱吧。” 交了款，申阁剑向赵秘

书讲了关于企业征地的事想见见孟书记。 “算你有运气，今天下午就是个好机会，明天他就要到豫南地区开会。” 赵秘书领着申阁剑

走进孟书记的办公室时，他正在批阅文件，见申阁剑进来，他轻轻点了点头。申阁剑坐到沙发上，赵秘书给他倒了一杯开水。孟书记停了

一会儿抬起头来：“你喝水。”然后他又去看文件。申阁剑心想，孟书记肯定是把我忘了。他这样子分明是不认识我了。 “现在你的企

业搞得怎么样，征地的事进行了没有？”孟书记说着走过来坐在申阁剑对面的沙发上。 “孟书记你太忙，我……”申阁剑有些紧张地站

了起来。孟书记摆摆手说：“坐下说吧。” “我就是来向你汇报征地的事。”申阁剑停了一下接着说，“全县那么多大事都得找你哩，

我知道你很忙，不敢来打扰你，但不找你解决不了。” “现在进行到哪一步了？” “城关镇倒是支持，只是县政府里的批准征地手续

难办。” 孟书记的目光从申阁剑脸上移到他的办公桌上思考了一会儿说：“这样吧，我从豫南开会回来，给主管县长打个招呼。” 申



阁剑点头说：“好，好。” “听外贸局的同志讲，台商有意同你们合资，后来谈得怎么样？” “没谈成。” “什么原因？” “主要

是企业的地理位置和外部形象太差。” 孟书记长长地“哦……”了一声，点着头表示理解了。申阁剑觉得该说的都说完了，没必要再耽

误孟书记的时间，便站起来告辞。孟书记站起来同他握了握手。他走出县委大门，身上一阵轻松，在孟书记的办公室把他紧张得出了一身

汗。“虽说对我来说是天大的事，但在孟书记眼里也不过小事一宗，他会不会把我的事放在心上呢。”申阁剑自己问自己。一个月后，申

阁剑终于拿到了批准征用五亩土地的政府文件。 “淑琳，”申阁剑把卢淑琳从西山县接回来，和她商量说，“我们根雕工艺厂已经站稳

了脚，是不是可以向商业发展发展？” “我们都没有经商经验，盲目去搞赔了咋办？不如一心一意把厂搞好。” “你说得也对，不过

我总感到厂里的产品太单一，加上现在中央三令五申，要求停建楼堂馆所，产品销路明显不如去年。现在要搞商业有个机会，供销社在南

关新建了一座商场对外出租。一年房租要四万元。” “有多大面积？” “估计有一千个平方左右。” 卢淑琳考虑了一会儿说：“没有

一百万元的商品摆不满。你到哪里去弄这笔钱？” “百十万？用厂房作抵押贷一部分，再出去赊一部分货，估计差不了多少。” “我

看不敢太冒进。” “淑琳，如果商场能办成，你是不是可以到商场去管账？” “那我得和我爸爸商量商量才能决定。” 第二天吃过早

饭，申阁剑便找到申阁用说：“阁用，你今天上午和淑琳一块儿去同供销社谈租用商场的事，年租金要控制在四万以内。如果突破四万，

我们先不考虑。”中午吃饭时，申阁用和卢淑琳回来了。他们和供销社谈判的结果，年租金四万元可以成交。三个人商定，下午就同供销

社签合同，时间暂定四年。商场的房子租赁合同签订后，申阁剑迅速申办了营业执照，定名为“峡北县东方商场”。卢淑琳经她爸同意，

辞掉了工作，到东方商场做会计。由申阁用任商场副经理。“阁用，你明天到广播站发广告，招收五十名营业员，每人交股金两千元。”

申阁剑又吩咐卢淑琳说：“你负责联系做铝合金柜台，条件是由制作安装单位垫资百分之八十，待商场开业后两个月内付清。” 五十名

营业员不到三天便报满了，共交股金十万元。申阁剑又以根雕工艺厂厂房抵押追加二十万贷款。他先进了一批货，把一楼摆得差不多。有

了这个基础，他便派出卢淑琳等十来个业务员到豫南市各百货批发站去赊购商品。不到十天，把整个商场堆满了。商场一开业，人们都带

着好奇的心情和捡便宜的思想到这新商场逛一逛。商场的营业额基本上达到了预期目的。 “哥，下午来了个上海民众运动鞋厂的业务

员，他提供一个信息。”申阁用在吃晚饭时对申阁剑说，“他们厂里有一条制鞋生产线，设备总价值在六十万元左右，他们愿意把设备作

为入股在我们县联合建一家运动鞋厂，作为他们的分厂打他们的牌子，产品可以通过他们在豫南地区的销售网进行销售。我看这是个好

事。” “那我们需要做哪些事？”申阁剑十分重视。 “他提出要我们解决厂地和流资。” “场地和流资加起来没有五十万元解决不了

问题。”申阁剑低着头思考了一阵子说。 “商场还未站稳脚跟，根雕工艺厂的形势又不是太好，可不敢冒进了。”卢淑琳沉着脸说， 

“我的意见是必须把贷款还得差不多了再发展，否则负债率太高，会把企业拖垮。”“百足之虫，死而不僵，摊子多了有多的好处。”申

阁剑说，“要说厂地正好有个千载难逢的机会。和我们工艺厂挨着的那个厂是部队办的铜厂，因为缺乏矿石来源，他们决定不办了，厂地

准备卖。” “问题是我们到哪弄这笔钱买。”卢淑琳打岔道。 “车到山前必有路。”申阁剑说，“我明天就去和他们谈，看能不能分

期付款？” 申阁剑第二天就去和部队在铜厂的留守负责人谈判。 “如果分期付款，我们便把你们的场地接下来。”申阁剑说。 “县宾

馆和黄金管理局都争着要，只是你们城关镇政府要求尽可能转让给城关的企业，我们和镇政府达成口头协议，给城关留一个月时间，一个

月后我们可以随便转让给任何单位。”那负责人说。 “一个月时间有点紧。” “超过十天八天也无所谓。” “十天八天等于没延

长。” “太长了，我做不了主。” 申阁剑临走时对那负责人说：“最迟明天下午我来给你答复，如果我决定要，明天下午就订协

议。” 申阁剑回到家里和卢淑琳、申阁用商量如何筹资买部队的厂地。 “我不同意盲目扩大，我们本身没有多少资金，全靠银行贷款

去发展，利息又这么高，弄不好将来收不了场。”卢淑琳反对说。 “我同意把厂地买过来。”申阁用说。 “资金到哪弄？”卢淑琳

问。申阁剑问申阁用：“现在商场什么商品销得最快？” “现在啥都是供大于求，哪有什么销得快的商品。” “商场能否抽出来点资

金？”申阁剑问。 “抽咋不能抽，但一抽商场便转不动了。”申阁用停了一会儿，“你要是能到县高粱酒厂赊来三十万元的高粱酒，我

保证二十天内把它全部卖掉，不过得比厂价还低。” “估计能赔多少钱？” “一瓶少说赔一元。” “这个生意可以做，不过你估计好

销不好销？” “外地假酒多，这个酒都知道没假的，咱县都认这个酒，不过听说现在很难赊。必须得有厂里一把手批条。” 申阁剑找

到峡北县高粱酒厂的供销科长，在丹河酒店摆了一桌。 “过去赊十件八件我就可以做主，现在可不行了，没有一把手批条一件也赊不出

来。主要是外边欠账太多，厂里的资金运转不开。”供销科长说。 “你们一把手爱好什么？”申阁剑给供销科长倒了一杯酒道。 “啥

都爱好，可他啥也不缺，一年奖金几十万，有了钱还能缺啥？”供稍科长喝了杯酒，把杯子在桌上磕着说。“我们老板读书多，好吹牛，

好清谈，爱和有学问的人结交。” “老弟，劳驾你把朱厂长约出来，我请他一次。” 我们老板可是难请啊，他好歹也挂着个副县长头

衔哩。” “我找俩身份差不多的陪客。” “啥身份？” 申阁剑歪着头想了一会儿说：“城关镇的王书记。” 供销科长点点头说：



“还凑合。”他又问：“还有谁？” “还有工商局副局长，那是我一个同学。” “要是正的多好。” “正的咱请不动。” 宴会在县

政府宾馆进行。峡北高粱酒厂朱厂长和城关镇的王书记在上位就坐。朱厂长左，王书记右。申阁剑中学时代的同学，现任工商局副局长挨

着朱厂长，申阁剑和朱厂长对面而坐，酒厂供销科长和王书记对面而坐。 “来，我们大家先碰一杯。”供销科长说着端起酒杯站了起

来。“王书记我们有几天没在一起坐了？”朱厂长看着王书记说。 “还是去年你们厂里扩建征用菊花街道土地时在张支书家。”王书记

喝着茶说。 “哦，是的，我想起来了。”朱厂长点了一支烟。 “厂里形势咋样？”王书记问。 “没样。”朱厂长皱着眉头说，“现在

企业难搞啊！货倒是都销出去了，就是款难回收，外边欠我们几千万。” “那可是不少！”王书记说。 “现在收原料都没钱。”朱厂

长吸了口烟，“哎！明年我都不想干了，人不就是这几十年光景，我想好好歇歇，最近我在看《诺查丹马斯大预言》，书里写得怕人。按

那书里说再有几年人类都灭亡了。我们还操恁大心干啥？”朱厂长说罢朝王书记笑笑。 “那东西咱吃不透，说信他吧太玄乎，说不信

吧，咱也没根据。”王书记说。工商局副局长说：“我对那些东西基本上不信。” “嘿！你可别不信，诺查丹马斯过去预言那些大事件

都应验了。”朱厂长扭动着他的粗脖子看了看左右两边的人神秘地说。 “可能真有诺查丹马斯这个人，而他那神乎其神的预言可能是后

人添油加醋演绎成那个样子了。真正的先知先觉是不存在的。”申阁剑给朱厂长递了支烟说道。朱厂长看着申阁剑问道：“你说灵魂这东

西到底存在不存在？” “我看过国外关于灵魂的一则报道，他们调查了一千多个因各种原因曾死过去又活过来的人，这些人共同的说法

是，他们死了以后，感到自己的灵魂离开了肉体飘在空中，能看到自己的肉体躺在地上，亲友们围着尸体哭喊，医生们在抢救。感到有个

吸筒有巨大的吸引力，把他们的灵魂往里边吸。他们抓着那吸筒边沿不让被吸进去。后来他们感到自己又一下子掉到了地上，接着便活过

来了。这种说法好像证明灵魂是存在的。”申阁剑一边说着一边观察朱厂长的表情。朱厂长瞪大眼睛听着申阁剑说完接着说道：“那不和

中国古典小说里写的一样。” “对，很相似，从这方面看，要么是巧合，要么就有一定的道理。外国还作过试验，人在死前和死后的几

秒钟内，重量减轻了零点几克。这证明灵魂有重量。” “嘿！你这方面知识还挺丰富哩。”朱厂长说，“有时候真不敢往深处想，这地

球到底是从哪里来的？这宇宙到底有多大，有时候想想感到人太渺小，没意思。” “关于宇宙诞生的问题，现在正统的说法是大爆炸理

论。最近美国用哈勃望远镜和俄国的射电望远镜相结合，已观察到了，一百亿光年以外宇宙还在继续爆炸膨胀，还在形成新的星系。”申

阁剑用手比划着说。朱厂长眼里闪着惊奇的光芒看着申阁剑问：“我搞不清大爆炸是怎么回事？” “目前人类认识宇宙的能力还是有限

的，”申阁剑说，“那也只是一种假说。我的理解是，宇宙是由一小块质量极大的物体产生爆炸后形成了时间和空间。”这时他发觉朱厂

长已对他的高谈阔论产生了浓厚的兴趣。 “来，来，来，我们光顾着说话了，喝酒喝酒。”副局长端起酒杯说道。 “喝，喝，”朱厂

长喝了一杯说，“我就喜欢听小申这高深的理论。”他歪着头问申阁剑，“你说那时间可以倒回去的说法是怎么回事？” “那也是一种

理论假设。”申阁剑放下筷子说，“按爱因斯坦的理论，时间膨胀的速度和光速相同，而由于宇宙间天体的引力，光是曲线运行的。如果

有一种物体能以光速直线运行，便可超过光速。那么时间就可以倒流。举个不恰当的例子，例如我们能超过光速，便能追上三十年前的形

象。” 朱厂长抿着嘴瞪着眼，看着申阁剑连连点头，表示同意他的观点。 “我不懂自然科学，这都是从书本上看来的，也不是真正理

解，这都是胡说八道。”申阁剑摇着头说。 “鬼神到底存在不存在？”王书记问道。 “按理论推导，”申阁剑说，“从理论上假设鬼

神可能存在，它和人类不在一个空间，互不相通。比如电磁波，在人类看来有墙挡着，但在电磁波看来，什么也不存在。来去无阻。有人

偶然发现鬼神时，那叫做漏层现象。就像老鼠从顶棚上经过，突然把顶棚蹬烂掉下来一样。通常情况下人类是看不见它们的。”审阁剑说

到这里笑了笑，“我这统统是胡言乱语，我对这些根本就不信。” “我最喜欢听这，我最喜欢听这！”朱厂长把筷子放下说，“你说人

类大劫难会不会发生？” “诺查丹马斯估计是南欧人，他说的人类大劫难，主要是指欧洲南部，亚洲西部和非洲北部这一带的情况，整

个人类的大劫难，他是无法准确预料的。”申阁剑知道他已找到了朱厂长这块石头的纹路，便不再往下多说。他想，就等着我找时间打开

他这块石头。那次宴会以后，申阁剑又和朱厂长海阔天空地高谈阔论了两次。按朱厂长的说法，真有点离不开申阁剑了。后来通过供销科

长的协调，申阁剑并没有费太大的劲儿，便从高粱酒厂赊出了三十万元的酒。协议规定在半年内分批付款。申阁剑让商场以每瓶低于出厂

价二角的价格，批发到全县各乡镇糖烟酒门市，不到半月时间便把这批货处理完了。申阁剑把部队的场地买过来后，又迅速和上海民众运

动鞋厂签订了合资兴建“上海民众运动鞋厂峡北分厂”协议书。他去上海运制鞋设备时，没去其他地方逛，只到豫园鲁迅墓前凭吊鲁迅先

生。这天，他在日记本里写道：“鲁迅先生，自从我读了你的《过客》之后，才知道你就是那一往无前的过客。我也想做一名民族的过

客，但我不配。这个世界自从你走过之后，便给民族踏出了一条通往光明的小路。”当申阁剑把制鞋设备拉到厂门口时，发现进厂的路被

挖断了。他还没来得及下车，便有几个工人从厂里跑了出来。 “厂长，路被群众挖了。人家说这门面上的地皮作价太低，要我们再添两

万元地皮款否则让我们从天上飞。” “过去的事怎么能转嫁到我们头上？”申阁剑生气地说，“他们有本事咋不去找部队？他们什么时

候挖的？” “今天上午，”工人们说，“村里还派两个代表在厂里等着答复哩。” “走，去找他们。” 



  

      

 

我要入编 ┊ 本站介绍 ┊ 网站地图 ┊ 京ICP证030426号 ┊ 公司介绍 ┊ 联系方式 ┊ 我要投稿 

北京雷速科技有限公司 Copyright © 2003-2008 Email: leisun@firstlight.cn 


